sino de teología. El abordaje terapéutico del trauma debe ser multimodal pues afecta a todos los ámbitos de la persona en su totalidad: físicos, emocionales, cognitivos, y espirituales.

Sin duda, existen otras muchas perspectivas para tratar el trauma; por ejemplo, el "trauma moral", que Brad E. Keller utiliza para entender algunos de los textos de la Biblia Hebrea (*The Bible and Moral Injury: Reading Scripture Alongside War's Unseen Wounds*, 2020). Pero las perspectivas con las que se aborda el fenómeno traumático en esta obra —plurales, cristianas, interdisciplinarias, feministas, pastorales— son una herramienta que beneficia no solo a quienes trabajamos con víctimas del trauma, sino también para quienes deseen desarrollar una empatía práctica y nutrir el deseo de justicia y restauración de las personas que han sufrido abusos, también en la Iglesia.

Raúl GARCÍA PÉREZ

raul.garcia@facultadseut.org Médico especialista en Psiquiatría Profesor de Conseiería Pastoral de la Facultad SEUT (Madrid)

BAÑOS, Pedro: *La encrucijada mundial. Un manual del mañana*, Ariel (Planeta), Barcelona 2022, 605 pp. ISBN: 978-84-344-3583-4.

no de los objetivos de la revista *Razón y Fe* (dentro de la Cátedra Hana y Francisco J. Ayala de Ciencia, Tecnología y Religión) es ofrecer a los lectores unos materiales que les hagan abrir los ojos a la realidad de nuestro complejo mundo del siglo XXI.

Parece ser que la lucha ideológica, política y militar de los Estados poderosos por el dominio del mundo podría ser el hilo conductor de los cuatro densos y bien documentados volúmenes del coronel Pedro Baños. Hasta el momento he leído, anotado y criticado los cuatro citados en la bibliografía.

No es la primera vez que *Razón y Fe* comenta los estudios de Pedro Baños. Rafael Fraguas de Pablo publicó una recensión de *El dominio Mental* (2020) en el vol. 283, n.º 1449 (2021, enero-febrero), pp. 109-110.



Coronel del Ejército de Tierra y diplomado de Estado Mayor, actualmente en situación de reserva, Pedro Baños ha sido jefe de Contrainteligencia y Seguridad del Cuerpo de Ejército Europeo en Estrasburgo, entre otros lugares. Se ha formado en una docena de países, incluyendo Turquía, Israel y China. Es magíster en Defensa y Seguridad por la Universidad Complutense de Madrid. Ha participado en misiones en Bosnia y Herzegovina (UNPROFOR, SFOR y EUFOR), y hoy es uno de los mayores especialistas

en geopolítica, estrategia, defensa, seguridad, terrorismo, inteligencia y relaciones internacionales.

Hasta el momento, es autor de cuatro estudios preñados de datos: *Así se domina en mundo: desvelando las claves del poder mundial* (Ariel, 2017), *El dominio mundial: elementos del poder y claves geopolíticas* (Ariel, 2018), *El domino mental: la geopolítica de la mente* (Ariel, 2020) y el que ahora reseñamos, *La encrucijada mundial. Un manual del mañana* (Ariel, 2022).

Aunque los cuatro se sitúan en una línea argumental similar, no cabe duda que los escenarios mundiales son ahora muy diferentes (y van a serlo más en los próximos años) de lo que eran hace menos de una década. La palabra "dominio" aparece en el título de los tres primeros volúmenes (2017-2020). Pero, aunque no se alude a ella en este cuarto volumen, el *dominio*, el *poder*, el *supremacismo mundial* sigue siendo la melodía de fondo de esta gran sinfonía.

Como escribe el propio autor, "las fórmulas del siglo pasado ya no son válidas. Hemos entrado de lleno en la era digital, una verdadera revolución industrial, económica y social, cuyos efectos apenas empezamos a vislumbrar" (p. 15). No estamos en una época que cambia, sino en un cambio de época. Y esta hipótesis (fácilmente contrastable) añade una dosis de interés a la lectura de estos volúmenes.

El volumen *La encrucijada mundial* (2022) está estructurado en diez extensos capítulos. Los seis primeros (360 pp.) se agrupan bajo el epígrafe "La encrucijada mundial" y los cuatro siguientes miran al futuro y tienen como lema "Manual del mañana: guía para salir de las encrucijadas" (126 pp.). A estos se añaden tres extensos anexos: "Agenda 2030: entre la utopía y el maxicontrol" (55 pp.), un "Epílogo" de 40 pp., y un "Decálogo del mañana: actúa para que los avances no se conviertan en retroceso" (4 pp.).

El autor es consciente de la complejidad de nuestro mundo y su cometido como autor: "Soy consciente de que me sumerjo en aguas turbulentas, en remolinos que me pueden arrastrar al fondo con suma facilidad [...] He puesto toda mi energía en este proyecto, pues los ciudadanos lo precisan, lo exigen y lo merecen. Estoy seguro de que a muy pocos les agradará este libro en su totalidad" (p. 15).

Pedro Baños es pesimista respecto al futuro: "Quizá nos estemos dirigiendo hacia una 'libertad asistida', en el sentido de que el ser humano se verá en la necesidad de contrarrestar su falta de madurez, esa infantilización sutilmente impuesta, con alguna ayuda. Ese auxilio sería el internet de las cosas [...] y difícilmente se podría volver a nuestra antigua libertad" (pp. 141-142). Tal vez deban ser los lectores quienes opinen: "Cuatro aspectos principales definen el momento actual: globalización [tal vez debió decir 'globalismo', que es el concepto en uso], posverdad, manipulación mediática y progreso tecnológico. Una inadecuada combinación de estos elementos ha dado lugar al período de mayor incertidumbre de la Historia" (p. 36).

Baños cree que hay que afrontar con madurez en futuro incierto: "Sin embargo, el futuro ya está aquí y tiene el propósito de quedarse. A lo largo de nuestra vida nos encontramos de forma permanente con numerosos riesgos y desafíos, que debemos afrontar de manera concienzuda y meditada. Y esto no puede dejarse para mañana.

Si se desea mejorar lo que existe hoy, es necesario actuar ya. No es posible tener una esperanza ciega en la Humanidad, ni esperar que los problemas se resuelvan solos. Pero tampoco podemos vivir con una sensación permanente de angustia pensando que el mundo se acaba. Es necesario encontrar un punto intermedio en el cual no se precipiten las cosas, se actúe y se tomen decisiones meditadas para enfrentarse a un futuro cada vez más complejo, diverso y, por tanto, difícil de predecir. En definitiva, se trata de poner en marcha una neoevolución, un cambio completo de paradigma. ¿Te animas a consequirlo juntos?" (p. 20).

El autor —como vemos— ha sentido reparos en utilizar la palabra 'revolución'; y la palabra 'evolución' contiene para muchos el sentido darwinista de cambio con 'gradualidad', débil en un cambio de época. Y como desea darle más fuerza sin caer en el sentido que puede escandalizar de 'revolución', ha preferido proponer una 'neoevolución' (ver pp. 19-26), concepto que sería muy del gusto, por ejemplo, de Pierre Teilhard de Chardin. Pero tengamos en cuenta que Thomas S. Kuhn no tuvo inconveniente de hablar de "Estructura de las revoluciones científicas". Baños no quiere asustar a sus lectores...

Y prosigue: "[...] En este contexto de máxima incertidumbre, surgen multitud de preguntas: ¿sigue siendo útil la democracia como único sistema político? ¿Será China la próxima gran potencia [mundial]? ¿Acabará Estados Unidos sufriendo una guerra civil? Las grandes multinacionales, ¿superarán a los Estados y serán dueñas de todos los recursos? ¿Seremos siervos, por pasividad o comodidad, de unas tecnologías que regirán nuestros destinos aprovechando nuestros datos y comportamientos? ¿Seguiremos construyendo y creando? ¿O se acerca una época de grandes destrucciones y disminuciones de población por guerras, pandemias o carestías?" (p. 22).

La salida parece estar todavía cerrada: "Lo cierto es que estamos en un contexto internacional muy preocupante, no solo en Europa, cuya situación particular se ha agravado con la guerra en Ucrania. La tensión puede degenerar en cualquier momento en una escalada que lleve a un enfrentamiento directo entre las grandes potencias" (pp. 568-569).

El texto siguiente, sacado de contexto, puede tener para los lectores el eco distópico de la novela 1984 de George Orwell: "Vivimos en un sistema económico, político, social y cultural que está orientado a un creciente control de los ciudadanos en pretendidas aras de su seguridad, y en real detrimento de su libertad. Un sistema pervertido que persigue los claros objetivos de mantener y aumentar las cotas de poder de los que manejan la sociedad, aunque estos sepan disimularlo a la perfección. Y no solo en el ámbito político, sino también en el empresarial y el sociocultural. Sin libertad, ¿es posible encontrar un sentido a la vida, un objetivo existencial? [...]" (p. 31).

El lector se dirige a la contraportada y a las páginas finales en demanda de respuestas a las muchas preguntas: "...Hay que trazar estrategias imaginativas y eficientes que satisfagan las necesidades y aspiraciones de las poblaciones, y especialmente de la juventud. He aquí el gran reto de este libro. El tiempo apremia, los problemas son urgentes y la incertidumbre máxima. El mañana ya está aquí, y el manual para superar la encrucijada mundial lo tienes en tus manos" (contraportada).

Y concluye el coronel Baños con unas palabras que parecen abrirse a cierta esperanza humana y trascendente para los lectores: "Al final, la única manera de escapar de este futuro es una colaboración inteligente. Un aprendizaje a través de los demás y un fortalecimiento de nuestras capacidades mediante una educación basada en valores, ya que solo así podremos superar lo que nos espera. Pero eso solo depende de nosotros, ya que somos los únicos que tenemos poder para lograrlo" (p. 572).

Provocador y tal vez demasiado pesimista, Pedro Baños invita a los lectores a sentirse interpelados, a despertar del sueño que esta sociedad desesperanzada le tiene narcotizado distraído en una realidad virtual.

Completan el volumen las numerosas notas que aportan fuentes e información y una extensa bibliografía que hace de este volumen un material con una fundamentación científica solvente

Leandro Sequeiros

lsequeiros@jesuitas.es

Colaborador de la Cátedra CTR y presidente de ASINJA (Asociación Interdisciplinar José de Acosta)

GORSKI Philip S. – PERRY, Samuel L.: *The Flag and the Cross: White Christian Nationalism and the Threat to American Democracy*, Oxford University Press, New York 2022, 176 pp. ISBN: 9780197618684.

ay investigadores que estudian las erupciones volcánicas para comprender el aspecto del paisaje, descubrir cómo se ha formado, explicar las causas por las que entra en erupción y prever futuras catástrofes naturales. Philip S. Gorski y Samuel L. Perry siguen la senda de los geólogos para dibujar el mapa del paisaje del nacionalismo cristiano contemporáneo. Estos sociólogos, que desde hace algunos años vienen buceando en las cuestiones contemporáneas del fenómeno religioso, no solo observan la superficie del problema de las relaciones íntimas entre la religión y el estado, sino que profundizan en cómo se ha ido construyendo el nacionalismo de índole religiosa y qué rol está jugando en el escenario político estadounidense de los últimos años. Asimismo, se



atreven a augurar un futuro en el que, según ellos, estaría en peligro la democracia.

El capítulo primero del trabajo atiende a las cuestiones "qué" y "quién" del nacionalismo cristiano, definiendo, midiendo y evaluando sus efectos a partir de datos obtenidos en diferentes encuestas. El segundo capítulo depara en el "cuándo" y "por qué", para observar cómo este fenómeno se ha originado y evolucionado históricamente. El tercer capítulo se preocupa por el "cómo", para profundizar por el influjo del nacionalismo cristiano en la política y la sociedad estadounidense. Por último, el capítulo cuarto augura el futuro de este tipo de presencia religiosa en la vida pública,